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有话说

破垄断坚冰是一场硬仗
■王国荣

将军大酒店窨井爆炸将了谁的军
■薛建国

买东西货比三家，质优价廉的俏销，这是

常识。可是当垄断魔爪无处不在时，你就无法

选择，东西再贵服务再滥你也得买它用它，比

如油、气、水、电、通信等商品与服务。好在改

革开放后，商品大流通，市场垄断被各个击破，

而随着改革进入深水区，也必将迫使垄断巨头

们按市场法则出牌。本市预拌混凝土实施市

场准入制度，就是破垄断坚冰的一次硬仗（详

见本报昨日第4版报道）。

外地预拌混凝土企业“终于可以进瑞安市

场了”，如此奔走相告式的欣喜，无不隐喻这一

块市场的垄断在以往是多么“坚不可摧”，就如

同钢筋混凝土那样坚硬。也如报道中讲到的，

近年来我市该行业在快速发展的同时，不正当

竞争行为也渐渐凸显，其典型例子是，一旦垄

断供货的企业停供，在建项目就要被迫停工，

而找外地企业供货却会遇到很多麻烦，建筑公

司只能买贵的，只能眼睁睁地蒙受巨大经济损

失。市场垄断之害，由此可见一斑。

质优价廉的不能买，只能买贵的。若只是

贵也忍了，反正像商品一类的建筑最终“羊毛

出在羊身上”；但是不能容忍的是，贵的却不是

质量上乘的，作为最主要的建筑结构材料之

一，预拌混凝土质量的好坏，直接关系建筑质

量安全和生命安全。因此，这不仅仅是市场价

格的问题，也不仅仅是地方保护主义形成市场

垄断涉及腐败的问题，而是垄断魔爪直接给城

市建设埋下了无尽的隐患，这是考量政府责任

与良心的大问题。

对此，瑞安没有坐视不管，从去年开始市

纪委（监察局）就牵头成立专项调查组，开展了

一系列整治整顿工作，并于近日出台管理办

法，规范行业管理，实行“商品混凝土”市场准

入制度。这一仗，打得很好。

之所以说，这是一次破冰“硬仗”，是因为仗

还刚刚打响，要打胜这场硬仗，须得像民工取废

钢筋那样，花大力气一槌一槌地将混凝土彻底

击碎。因为地方保护主义的痼疾，区域垄断形

成的利益链，不知要比钢筋混凝土坚固多少倍。

虽然预拌混凝土行业实施市场准入制了，但如

果这把准入的“尺子”不校正，外地企业仍有可能

被挡在高门槛外。试想一下，作为温州市的一

个下属县市，居然可以拒温州的优质预拌混凝

土企业进门，这区域垄断的同盟势力有多牢固？

“硬仗”开打后，还要有打“持久战”的思想

准备，现在首先是要扫清区域垄断的重重障

碍，以及在市场准入过程中可能出现的“垄断

基因变种”。因为凡涉及利益尤其是集团利益

的藩篱，荆棘丛生，很难一时拔除，也不是一句

“公正公平公开”能消弭的。建筑工程行业的

水太深，有人深谙混凝土的“搅拌”与“搅和”之

道。不过，本市出台办法后将建立长效监管机

制，而且将对任何干扰、阻碍外地预拌混凝土

进入我市的单位及个人，给予严厉打击，直至

依法追究刑责。如此“两手硬”之下，打胜这场

硬仗似可预期。

“猪八戒官名是什么？”近日，福州一初中老师出偏门题引起许多家长、网友热议，认为

创新方式可取，但太过偏门反而成为学生课外阅读的一大负担。 （陶小莫 画）

“吃了半年剩饭，换来学校餐厅泔水少

一半，值！希望以后不再有剩饭。”近日，包

括《人民日报》、中央电视台等在内的权威媒

体接连报道了烟台大学 7 位餐厅保洁员以吃

学生剩饭的方式提醒大学生勤俭节约的新

闻，在社会上引起了强烈反响。

学校是人群相对集中的场所，每天都有

大量的学生在食堂用餐，只要每个人哪怕浪

费一点点粮食，那么多学生丢弃在餐桌上的

粮食就以百万吨计，浪费的资金更是难以数

计。我市某校食堂就把学生倒掉的剩饭晒干

后酿老酒，装了满满的几大缸。学生不节

俭，工友惜粮食。此前曾有媒体报道，某高

校食堂每年倒掉的饭菜总量为学生所买饭菜

总量的28.3%，每年全国大学生们倒掉了可养

活约 1000 万人一年的食物。如果再加上中小

学食堂，浪费的数字会更惊人，浪费的现象

会更严重。

其实，节俭历来是我们的优良传统，可问

题是一到实际生活中大家都我行我素。笔者认

为，在资源浪费还没有立法，节俭社会风尚还

没有形成的当下，厉行勤俭节约还只能依靠社

会个体的道德自律。正如烟台大学的7位餐厅

保洁员，如果不是出于自己内心的自愿行为，

半年的时间是很难坚持下来的。只是老人的这

种善行，能不能使学生的心里有所触动？会不

会唤起他们内心的一丝愧疚呢？

当然，保洁员吃剩饭不是长久之计，要

从根本上改变学生用餐剩饭浪费现象，也不

是几个保洁员就能解决的。说到底，节约粮

食，减少铺张浪费，是每一位公民应有的社

会责任和道德素养。学校要更好地履行教书

育人的职责，家庭则要加强管教，为孩子的

健康成长创设良好的节俭环境。

就在笔者撰稿时，中共中央、国务院恰

好出台印发了 《党政机关厉行节约反对浪费

条例》，从而迈出了用制度惩治奢靡浪费的关

键一步。我们有理由相信，有政府用法令节

之于上，公众靠自律俭之于下，整个社会的

节俭之风一定能够形成。

日前，平阳县教育局和平阳县浙鳌高级中

学签订协议，委托该校管理公立平阳县第二中

学，托管期限从2013年11月18日起至2017年

7 月 31 日。平阳县第二中学将引入浙鳌高级

中学管理机制，不合格教师会被淘汰，学生面

临新的课程安排和作息制度。民办学校托管

公立学校在省内尚属首例，这为温州市激活办

学机制、深化民办教育综合改革作出了尝试。

一般情况下，教育界都是公办名校托管

民办学校，依托公办名校的品牌、资源、影响

创建衍生附属的民办学校，移植公办名校的

管理模式，行民办学校的运作方式，既可以对

择校生实行高收费，又能享受公办教师身份

待遇及高收入，并且有一个很好听的借口，即

扩大所谓的优质教育资源。由于在场地、资

金、师资等未完全独立的情况下，公办名校办

民校便成为一个教育“怪胎”，最终走向了“名

校办民校”的终结。

那么，作为教育的新生事物，民办名校接管

公办薄弱学校，将会走向何方？在保持学校公

办属性、隶属关系、校舍等权属性质不变的前提

下，民办学校管理公办学校无疑将面临许多困

难，淘汰下来的教师怎么办？民办学校的那套

教师聘任淘汰制能否“真刀真枪”上场？“养优处

尊”惯了的公办教师该如何面对民办名校的“拼

实力、拼时间、拼体力、拼苦练”教学方式？

公办学校之所以牵手民办名校，显然源

于自身的不景气和改善的乏力，看中的是民

办名校的名声，有优良的校风、教风和学风，

有响当当的升学率，更有灵活的学校管理机

制。尽管如此，两校的协作好像是政府行为，

有点“拉郎配”的味道，公办学校被托管有无

经过教职工代表大会表决通过？否则，将难

免埋下“不安定因素”。

地处乡镇公办学校的衰落，原因很多也

很复杂，优秀生源、师资的流失，城里学校的

冲击，民办名校的挤压，投入不平衡及滞后

等，久而久之造成了恶性循环。“冰冻三尺非

一日之寒”，注入民办名校就能起死回生吗？

“傍”上民办名校会不会“水土不服”？成立校

理事会作为学校最高权力机构，实行理事会

领导下的校长负责制，两校的磨合和融合还

需要一定的时间及实践，倘若合作成功，或将

成为今后委托管理办学提供一个典范，走出

一条教育改革的新路子。

这也从一个侧面反映出当下诸多公办薄弱

学校的困境及欲摆脱困境的艰难。不但丧失了

自身的优势，反而不如民办学校可以享受种种

优惠的政策，比如高收费、办学的自主性、提前

招生等，也根本无法与之竞争。民办学校办不

下去可以破产倒闭，公办学校除了撤并，必须死

撑下去。靠民办名校来扶持是一时还是一世？

根本在于教育的均衡发展，任重而道远。

相类似的，永嘉县耗资几个亿建造了崭

新的学校，全国招募民办名校来托办，估计图

的也是比公办学校更具有效的管理手段。无

论是托管还是托办，但愿追求的不只是单纯

的升学率，应该还有更丰富的教育内涵。

今年10月22日下午4点多，温州市区将军

大酒店门口窨井发生爆炸，10个窨井盖突然一

起冲天而起，让人觉得非常可怕。令人没有想

到的是，时隔 40 天后——12 月 2 日下午，几乎

在同一个地点，同一个时间段，将军大酒店前

的10多个窨井再次发生爆炸，最严重的一个窨

井盖，在巨大的明火和气流下，飞上了10多米

高的空中，滞留了4秒多钟后才落地。事故导

致两车受损，所幸未造成人员伤亡。

再次爆炸，给人带来的可怕是双重的，一是

爆炸本身，二是责任缺失。从有关报道看，第一

次事故发生后，酒店所在的温州市瓯海区行政

执法局、安监局、排水公司等多部门联合对事故

进行了调查，但爆炸原因一直未能查明。

40 天的时间不算短，几个职能部门是如

何进行调查的？我想，这个问题在二次事故

发生后，应该对公众有个交代。按常理，如果

第一次就把爆炸事故原因搞清楚了，就不可

能有第二次爆炸事故的发生，因为有效防范

或清除事故隐患的基础首先在于查明原因。

第二次爆炸后的次日下午，瓯海城管与执法、

安监部门，及排水、燃气等相关单位召开多方

协调会议，分析引发爆炸的原因有 5 个，分别

是：硫化氢引起爆炸、燃气泄漏引起爆炸、私

倒燃气钢瓶残液引发爆炸、沼气浓度过高引

起爆炸、酒店违规排污引发爆炸。各相关部

门对一个个可能的原因一一进行排查。这样

的排查，可以说是认真细致的。但问题是第

一次爆炸事故发生后，为什么没有进行这样

的排查？

查明事故原因，当然得尊重科学，科学讲究

认真细致，需要有一定的时间，否则有草率之

嫌。具体到将军大酒店的窨井爆炸事故原因调

查，有没有必要花 40 天时间？这一点值得商

榷。相关部门负责人认为事故原因复杂，调查

难度大，我想，这恐怕是个托词，要弄清楚一些

问题，其实并不难，比如，看硫化氢引起爆炸有没

有可能，只要对窨井污水中有机物浓度和硫酸盐

含量作个检测即可。再如，看私倒燃气钢瓶残液

引发爆炸有没有可能，只要对地下管道内可燃气

体密度作个测试即可⋯⋯这复杂吗？需要花很

多时间吗？我们不怀疑相关部门有过调查，但调

查抓得紧不紧、细不细、实不实值得追问。

专家称这种爆炸发生的概率只有百万分

之一，可它却以极其相似的方式，在短短40天

时间内在将军大酒店接连上演，而在此期间，

按照相关责任部门的说法，他们几乎天天都

在进行原因调查。如此，将了谁的军？这一

点，恐怕大家心里都清楚。

没有正确的调查态度，暴露出来的是对

人民群众生命权漠视。此事虽然发生在温

州，但瑞安人也不能作井上观，相关部门不妨

也借此机会了解一下瑞安是否存在这样的事

故隐患？假设发生类似的情况，我们该怎么

及时调查并做好正确的处理，这才是我们真

正要借鉴的。

“民办学校托管公立学校”的喜忧
■高振千

保洁员吃剩饭
应当唤起学子节俭意识

■项建达

2013 年瑞安市第九批面向社会公开招聘事业单位工作

人员，报名时间：2013 年 12 月 13 日至 12 月 14 日，报名地

点：浙江省瑞安市商城大厦六楼市人力资源和社会保障局

会议室。

详情请查阅瑞安人才网（http://www.577job.com）。

2013 年 12 月 3 日

瑞安市人力资源和社会保障局公告


